

Bibliografía Militar

Por LEON JAIME ZAPATA GARCIA



LA GUERRA Y EL DERECHO DE GENTES

Por el Comandante de Infantería
JOSE FRIAS O'VALLE

Antes que la guerra, es la paz la razón de la existencia de las Fuerzas Militares, su equilibrio potencial constituye la base de la no beligerancia armada, pues aquella máxima de "si quieres la paz prepárate para la guerra" es la norma permanente de su actualización doctrinaria, científica y técnica. Como la humanidad ha convertido la guerra en su más terrible flagelo, pues podríamos decir que no ha habido un día de paz total en el mundo, el hombre ha visto la necesidad de humanizarla mediante la promulgación de doctrinas jurídicas aceptadas mundialmente. Las normas de esas doctrinas son las que interpreta en su obra el Comandante Frías, empleando un lenguaje al alcance de todos, complementado con los documentos concer-



nientes a la ilustración del texto mismo. Su importancia está rubricada en la acogida que le prodigó la Cruz Roja Española como obra de gran utilidad "llamada a hacer asequibles entre personas que no tienen una formación jurídica los principios que inspiran las normas en cuestión y el contenido de éstas".

El Conde de Toreno en uno de los apartes del prólogo dice: "De nada serviría un perfeccionamiento en la formulación de estas normas jurídicas si no se consigue un conocimiento de las mismas entre la población, una aceptación de **ellas por los pueblos como imperativo de conducta. Por eso la difusión** o divulgación de estos principios y normas debe comenzar en la escuela primaria, para hacer sensible el alma de las nuevas generaciones a los ideales humanitarios; debe seguir a lo largo de los años de formación que son propios de la adolescencia y la juventud, y debe, en fin, estar presente en aquellos medios en que razones profesionales ponen a los hombres en contacto más inmediato con la práctica de los deberes que emanan de esas normas".

"Entre esos medios, los militares merecen una especial atención. Las normas del derecho de guerra se basan en un principio esencial -expresamente recogido en el artículo 22 de aquel Reglamento de La Haya, de 1907-, según el cual los beligerantes no tienen un derecho ilimitado en cuanto a la elección de los medios y métodos de combate".

El libro versa sobre la guerra, el derecho de gentes, el militar ante el derecho de gentes y leyes de guerra, proyecto de normas sobre nociones del derecho de gentes y leyes de guerra. En los anexos trae: IV Convenio relativo a las leyes y costumbres de la guerra terrestre, (La Haya, 1907) y el Reglamento del Convenio; la Autoridad Militar en Territorio Enemigo Ocupado; Carta de las Naciones Unidas (Extracto); Contenido de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, París, 1948; Documentos y Formularios.

LA GUERRA DEL PARAGUAY

(1865 - 1870)

Resumen histórico

Por el Coronel JUAN BEVERINA

El autor de esta obra ocupa un puesto destacado en la bibliografía militar americana, cuyos trabajos figuran publicados en la Biblioteca del Oficial Argentino. Su actividad docente y su labor de historiador fueron la pasión de su vida, hasta su muerte en 1943.

La Guerra del Paraguay, conflagración que conmoviera al Continente por las proporciones que enmarcaron su proceso, es analizada con profundo sentido histórico y espíritu analítico de

GEOPOLITICA Y GEOESTRATEGIA AMERICANA

Por el Coronel JUSTO P. BRIANO

jefe militar. Aunque nada dice del heroísmo espartano de los paraguayos al resistir a tres poderosas naciones hasta su casi total extinción, tampoco ofende en su narrativa al enemigo de entonces, haciendo recaer toda la culpa en el Presidente del Paraguay, General Francisco Solano López. Su objetivo cubre más bien el desempeño argentino en la contienda y lo sitúa dentro de las consideraciones siguientes: Seguir las operaciones sobre los croquis; estudiar las influencias meteorológicas sobre el terreno; comparar los efectivos y tácticas de los contendores; reflexionar sobre el efecto de la improvisación en una organización logística y militar que tiene que responder con medios precarios a un compromiso bélico. Como mensaje final, dice el Coronel Landaburo en el prólogo, la esperanza que ya más de un siglo de paz sea anticipo de un creciente sentimiento de unidad americana y de una dedicación hacia el desarrollo solidario con las naciones hermanas, otrora beligerantes. A tal fin, el inteligente aprovechamiento del don que el Creador nos dio en el sistema hidrográfico del Río de la Plata es ciertamente una palanca eficiente para la promoción humana de nuestra estirpe iberoamericana".

La obra consta de tres partes: Los preliminares de la guerra, los Ejércitos beligerantes, las operaciones y la cartografía a lo largo del texto.

El Círculo Militar Argentino ha hecho una reimpresión para su colección de la obra del Coronel Briano, de amplia circulación en América Latina. Esta obra tiene como objetivo el análisis de las grandes posibilidades de los países de Suramérica para integrarse como una gran potencia; aunque habla de geoestrategia, no se trata de la militar sino de aquella encaminada a producir la unidad de los pueblos racial, lingüística, económica, etc. Su pensamiento, podemos decir, es el pensamiento de América que ha venido plasmándose primero en la OEA y después en los Mercados. Para el autor y para los numerosos alumnos debe ser muy satisfactorio registrar cómo las tesis sostenidas se abren campo triunfalmente puesto que existe una identidad continental en sus postulados. Ciertamente el mundo ya se nos hizo pequeño, no hay ni siquiera una isla diminuta por descubrir; ahora solo nos resta unirnos para el aprovechamiento de los recursos mundiales, muchos en franco agotamiento. Cuando en la obra se habla de la necesidad de una política cósmica del poder para el siglo XXI, vemos ya sus pronuncios en los últimos acontecimientos diplomáticos entre Oriente y Occidente.

LA DISPUTA FRONTERIZA CHINO SOVIETICA

Enfoque histórico-jurídico de una tensión
de hegemonía

Por ALFREDO H. RIZZO ROMANO

La obra aquí citada, publicada por el Círculo Militar Argentino, versa sobre uno de los más espinosos problemas internacionales, la cuestión de límites entre Rusia y China, los dos colosos del comunismo, abiertamente enfrentados en lucha ideológica y diplomática. Y es que en esa línea fronteriza más que en el Oriente Medio, o Lejano, o en Europa Oriental u occidental, está el verdadero peligro de una gran conflagración. A lado y lado se mueven las tropas de ambos bandos y en no pocas ocasiones han sostenido escaramuzas inquietantes. El mundo sabe casi nada de un status que lleva siglos de existencia y la información que recibe no va más allá de los títulos periodísticos, perdidos muchas veces en páginas interiores.

La obra del doctor Rizzo Romano trata a espacío el problema ilustrándolo con croquis y documentos de incuestionable valor histórico. Leamos sus palabras: "Hoy, aunque sea como hipótesis de trabajo, no podemos ignorar la existencia de una inmensa "área de

tensión", para usar la terminología de Feliks Gross, que recorre más de 7.000 kilómetros de frontera común chino-soviética".

La obra trae estupendas ilustraciones y presenta un índice geográfico y de personajes ilustres actuantes en el problema; la marcha rusa hacia el Oriente Asiático; los tratados del siglo XIX; los choques en Mongolia; Tuvinskaia y Manchuria; conflicto de límites y el derecho; índice de documentos.

RECUERDOS INOLVIDABLES . . . Y 30 POEMAS

Por SIMEON QUIROGA BENITEZ

La Sección Bibliográfica registra complacida la aparición del primer libro del Suboficial de la Armada Quiroga Benítez, al felicitarle queremos que este saludo llegue también a su hogar como un estímulo al escritor que se perfila en estas páginas. La publicación de una obra es empresa nada fácil de coronar, y el esfuerzo que ella representa no tiene comparación. Así que el alumbramiento de un libro debe recibirse siempre con entusiasmo, como un hecho significativo en el devenir cultural de un pueblo.

Congratulaciones a Simón Quiroga y al augurarle progreso continuo en su labor intelectual esperamos que en próximas publicaciones su inspiración, más depurada por el ejercicio mismo de la mente, por la lectura de los clásicos, por la superación en el inmenso campo de las letras, nos depare, en prosa y en verso, solaz y esparcimiento mental, para ese entonces con temas un tanto alejados del círculo familiar, muy justos en esta su primera obra.

Animo poeta, buen viento y buena mar.

HISTORIA DE LAS UNIVERSIDADES HISPANOAMERICANAS

Por AGUEDA MARIA RODRIGUEZ CRUZ. O.P.

Una obra excepcional es el título que ha dado a esta reseña el Padre **Roberto María Tisnes J.** quien hace, en las siguientes, una exposición analítica de la obra:

Colombia, donde la producción bibliográfica es tan escasa, volviendo por sus fueros de nación culta, salvó del anonimato, los años 1973 y 1974 con la obra arriba citada. Aunque no escrita por un colombiano, vio en Colombia la luz, gracias al mecenazgo del Patronato Colombiano de Artes y Ciencias y

del Instituto Caro y Cuervo. Su autora es colombiana de corazón, mucho más después de la publicación de esta su tesis en prensas colombianas.

Porque de una tesis doctoral se trata, redactada para la Universidad Central de Madrid, elaborada durante 6 años, después de centenares y millares de horas de paciente investigación en archivos españoles e hispanoamericanos.

Ni su sector es la dirección de la tesis -el doctor Manuel Ballesteros Gaibrois, hijo de la gran historiadora colombiana Mercedes Gaibrois de Ballesteros- ni la autora, desconocían la ardua empresa que significaba elaborar la historia de la universidad hispanoamericana durante el gobierno de España en las Américas. Más como a las veces nada suele haber imposible para el investigador e historiador, dirigente y dirigida se embarcaron en la descomunal empresa de investigar y redactar la biografía universitaria de hispanoamérica.

En la introducción de 18 páginas, la autora, cuya presentación dejamos para el final de estas cuartillas, declara la génesis de esta obra. Se inicia la investigación en 1956 y, aunque parezca raro, todavía no ha concluido a pesar de la publicación de estos dos densos volúmenes, porque la investigación ha sido tal que dará tema para otros varios relacionados con la idea fundamental inicial.

A lo largo de dichas páginas la autora ilustra al lector sobre la principal bibliografía consultada.

El tomo I incluye 3 partes y XXII capítulos.

En los dos primeros se refiere sucesivamente a las **Fundaciones universitarias en Hispanoamérica** y en particular a la Universidad de Salamanca "Alma Mater" de las universidades hispanoamericanas, y a la **Legislación Complementaria de las Universidades Hispanoamericanas**, (pp. 1-142). Con el capítulo III arranca la historia universitaria hispanoamericana con la de la Universidad de Santo Domingo, a la que algunos, de muchos años atrás, quisieron quitar el privilegio de ser la primera en América, confirmando no obstante por el hallazgo del P. Beltrán de Heredia OP. en el archivo Vaticano en 1954 del **Inventario de Bulas Perpetuas**, en el que aparece la titulada **In Apostolatus** culmine, que diera la vida a la universidad dominicana.

En la Segunda Parte se inicia el recorrido fundacional, precisamente con la historia de esta universidad, pasando por las de Lima, Méjico, Charcas, Santiago de la Paz (República Dominicana), Tomista de Santafé de Bogotá y San Fulgencio de Quito.

En la Parte Tercera son historiadadas las universidades del siglo XVII, a saber: Nuestra Señora del Rosario de Santiago de Chile, Javeriana de Córdoba, San Francisco Javier de la Plata, San Miguel de Santiago de Chile, San Gregorio Magno de Quito, San Ignacio de Loyola de Quito, Mérida de Yucatán, San Carlos de Guatemala, San Cristóbal de Huamanga (Perú), Santo Tomás de Quito, San Antonio de Cuzco

y San Nicolás de Santafé de Bogotá. En total, 20 universidades.

En la Cuarta Parte (tomo II de la obra), son doce las universidades historiadas: San Jerónimo de la Habana, Caracas, San Felipe de Santiago de Chile, Buenos Aires, Popayán, San Francisco Javier de Panamá, Concepción (Chile), Asunción, Guadalajara, Mérida de Venezuela, León de Nicaragua y Gaxeca de Méjico.

En la conclusión, la insigne investigadora e historiadora, se refiere a la **Esencia e Imperativo del proceso universitario hispánico**.

Cuadros sinópticos, apéndices documentales sobre las universidades (33) y una colección documental general (40 documentos), complementan felizmente la ingente labor representada en esta obra única en la bibliografía americana y quizás europea. Y sobra decir que no falta el Índice Onomástico, tan olvidado infaustamente en muchas obras históricas publicadas en Colombia.

Para el final de esta reseña hemos dejado la presentación de la autora. Sor Agueda María Rodríguez Cruz, es una religiosa dominica española, vinculada desde años atrás a Colombia.

En 1956 asiste a breve curso sobre Metodología Histórica en la Universidad Pontificia Bolivariana de Medellín, dictado por el Dr. Manuel Ballesteros. Con tal motivo, Monseñor Félix Henao

Botero propuso al conferencista que dirigiese el trabajo doctoral de Sor Agueda sobre el tema de la influencia de la Universidad de Salamanca en el desarrollo de la universidad hispanoamericana.

Ni al director ni a la dirigida se les ocultó el ponderoso empeño. Más una y otra, máxime la segunda, sobre la que recaía el peso del trabajo, no se amilanaron y decidieron poner por obra la idea del Rector de la Universidad Pontificia Bolivariana.

En 1963 defiende Sor Agueda su tesis doctoral bajo el título **Salmántica docet** en la Universidad Central de Madrid, y un año después en la Bolivariana de Medellín.

“Como director de un trabajo doctoral, escribe Ballesteros en el prólogo de la obra que nos ocupa, puedo asegurar que nunca tuve un doctorado más obediente, más tenaz y más laborioso que Sor Agueda, y que tampoco conozco ninguna otra comunidad como la Congregación de Santo Domingo, que haya dado a algunos de sus miembros tantas facilidades para dedicarse exclusivamente a la investigación, como las que se dieron a Sor Agueda. Años y años de paciente copia de documentos, de formación de pesados y largos índices, de cotejo de constituciones de una y otra universidad, de fichado de alumnos salmantinos que pasaron a América, fueron la necesaria tarea que sor Agueda hubo de cumplir y que cumplió con entereza y sin desmayo. El resultado de tan ingente labor fue el más acabado estudio que haya podido

hacer sobre una institución universitaria y sus repercusiones en el mundo de la ciencia y de la enseñanza.

Este libro, que ahora tiene el lector en sus manos, es solo una parte de aquella ingente labor, pues era muy difícil poder concitar los esfuerzos editoriales de varias instituciones para poder sacar a luz trabajo tan amplio. Por ello, sor Agueda hubo de reempezar, siempre asistida de mi entusiasta consejo, la reelaboración de todo lo que había estudiado y redactado para darle nueva forma, aprovechando parte de los materiales para otras publicaciones, que han ido apareciendo en los últimos años”, (I, VIII).

Bien ganada y merecida las de la anterior, para la religiosa investigadora e historiadora, que con sus tesis doctorales ha aportado ya un inmenso caudal de información sobre la tarea educacional universitaria de España en todo el continente hispanoamericano.

Porque se trata en verdad de una obra -u obras- de contenido y trascendencia continentales, comparable a las que posiblemente existan, sobre las universidades europeas.

A ella, para fortuna nuestra, ha quedado vinculada Colombia, donde nació la idea y donde ahora ve la luz esta publicación que marcará fecha importante en la historia de la cultura universitaria hispanoamericana y aún universal, por el inmenso aporte que entraña para esta última.

El conjunto historial de esta obra abarca 32 universidades fundadas por

España desde 1538 (Santo Domingo), hasta 1751 (Caxaca), en 14 países hispanoamericanos, con la siguiente distribución: Argentina (2), Bolivia (2), Colombia (4), Ecuador (3), Guatemala (1), Méjico (4), Panamá (1), Perú (4), Paraguay (1), Nicaragua (1), República Dominicana (2) y Venezuela (2).

Llevan la primacía como puede comprobarse en cuanto a número de universidades: Colombia (4), Chile (4), Méjico (4), Ecuador (3) y Argentina, Bolivia, República Dominicana y Venezuela con 2.

En cuanto a la antigüedad de la universidad en hispanoamérica en relación con las de EE. UU., queda dicho cómo la de Santo Domingo se fundó en 1538, solamente 98 años después, en 1636, surge la primera en los EE. UU., exactamente El Harvard College, en Cambridge Mass.

Una insinuación, antes de finalizar la reseña de esta obra de importancia universal, como puede aseverarse sin exageración.

No aparece en ella la historia del Colegio Mayor de Nuestra Señora del Rosario de Bogotá, fundado por el Arzobispo Fray Cristóbal de Torres en 1653, por su calidad de Colegio Mayor, aunque con todos los privilegios y honores del Colegio Mayor de Salamanca, casi equiparable por ello a verdadera universidad, ya que en él se leían Cánones, Leyes y Medicina.

Muy bueno fuera que la docta investigadora e historiadora de las universidades hispanoamericanas, escribiera asimismo la Historia de los Colegios Mayores.

Y para concluir, acepte sor Agueda, unidos a los incontables plácemes recibidos y por recibir, los de este veraz reseñador, y muy sincero apreciador de la obra por ella realizada.

